

Editorial

Especialidad de Hematología: programa de excelencia, ¡Excelente noticia!

Hematology Specialty: Program of Excellence, Excellent News!

Carlos Ramón Hernández Padrón^{1*} https://orcid.org/0000-0002-7625-1864

¹Instituto de Hematología e Inmunología, La Habana, Cuba

*Autor para correspondencia: chdezp@infomed.sld.cu

No fue un regalo, es el reconocimiento a años de trabajo de muchas personas perfeccionando el programa de estudios de la especialidad de Hematología.

En el año 1966 se fundó el Instituto de Hematología e Inmunología y desde ese mismo año comenzó la formación de especialistas. Esa primera edición concluyó en 1969 con la graduación de los primeros hematólogos cubanos.

En los primeros años los programas de estudio fueron varios y se actualizaron en la medida que los adelantos científico-técnicos se iban sucediendo. En el año 2015, a solicitud de la dirección de postgrado del Ministerio de Salud Pública y de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana (UCMH) se confeccionó un programa de tipo modular. En el nuevo programa se mantuvieron los 3 cursos académicos, tanto en los servicios clínicos como en los laboratorios, en los que el residente debía desempeñar labores asistenciales, de investigación y docentes bajo la asesoría de profesores y especialistas.

Este programa inicial, perfeccionado hasta llegar a la versión actual, fue aprobado por la Resolución Ministerial 33/2024 del Ministerio de Salud Pública;¹ consta de 14 módulos, cada uno dividido en unidades modulares, además de cinco cursos. Con este programa está previsto formar especialistas capaces de llevar a cabo acciones



asistenciales en las atenciones primaria, secundaria y terciaria; con una sólida formación académica y un espíritu científico-investigativo que responda a los principales problemas de salud que, en el campo de la hematología, afectan a la población cubana y a la de los países a la que se brinda ayuda internacionalista. Este especialista será un profesional de perfil amplio, competente para desempeñar las funciones de atención médica integral, administración, docencia e investigación.

Tras la aprobación ministerial, la UCMH y la FCM "Manuel Fajardo" notificaron al comité académico de la especialidad en La Habana para que comenzara la preparación del expediente de autoevaluación a partir del patrón de calidad del Sistema de Evaluación y Acreditación de Especialidades de Posgrado de la República de Cuba, (SEA-EP), resolución No.10/19.^{2,3} Con posterioridad este expediente fue enviado a la Junta de Acreditación Nacional (JAN) para su evaluación en la visita que se llevaría a cabo, en el último trimestre del propio año 2024, a los dos escenarios docentes de la provincia La Habana, el Instituto de Hematología e Inmunología y el Hospital Clínico Quirúrgico "Hermanos Ameijeiras". El comité académico de la especialidad incluye a profesores de estos dos escenarios.

Para la evaluación con vista a la acreditación se elaboró un expediente con la información que incluía las seis variables de evaluación de programas de especialidades de posgrado: pertinencia e impacto social del programa, claustro de profesores, estudiantes, infraestructura, currículo y escenario laboral, en ambos escenarios docentes, en las dos ediciones de formación ya concluidas, edición 53 y 54 (2019 – 2022 y 2020 – 2023) y en las cuatro ediciones vigentes, 55 (2021 – 2024), 56 (2022 – 2025), 57 (2023 – 2026) y 58 (2024 – 2027). Fue un arduo trabajo, no solo de los miembros del comité académico sino de todos los profesores involucrados en la docencia a los residentes en ambas instituciones.

Finalmente, el comité académico fue notificado que la visita del comité técnico evaluador de la JAN se llevaría a cabo entre los días 9 y 13 de diciembre del 2024,



visitaría la FCM "Manuel Fajardo", los escenarios docentes y la revisión *in situ* del expediente de autoevaluación, comisión que estuvo presidida por la Dra. C. Jurídicas Rosa Elena Ortiz Simeón e integrada por los hematólogos Dra. C. Anadelys Gámez Pérez, la Dra. Marta Beatriz García Carballoso y el Dr. C. Manuel Antonio Arce González. Fue una semana de trabajo intenso con intercambios frecuentes entre la comisión evaluadora, el comité académico y el departamento de calidad de la FCM "Manuel Fajardo"; la comisión de la JAN realizó trabajo de mesa, entrevistas a los residentes y profesores, visitas a los dos escenarios docentes, tuvimos el apoyo total e incondicional de la decana de la FCM "Manuel Fajardo", Dra. Rossana Esther Planas Labrada, quien facilitó toda la logística del transporte de la comisión, alimentación, locales de trabajo con conexión a internet para la verificación de los datos presentados en el expediente y comunicación con estudiantes extranjeros de las dos ediciones concluidas.

En las conclusiones de la visita, el último día, 13 de diciembre, sabíamos que tendríamos una evaluación satisfactoria porque no se habían señalado ni debilidades ni realizado señalamientos, pero había que esperar la decisión del pleno de la JAN. Su reunión se realizó recientemente e hizo público el dictamen mediante el cual el Programa de la Especialidad de Hematología fue acreditado de Excelencia.

El comité académico de la especialidad agradece y felicita a sus integrantes, a los profesores, estudiantes, personal de oficinas encargado de la documentación, directivos relacionados con la docencia en ambos escenarios de formación, a la FCM "Manuel Fajardo", a la UCMH, a la comisión evaluadora y a la JAN por este resultado.

Resultado de la evaluación por la Junta de Acreditación Nacional del programa de la especialidad de Hematología:

¡¡PROGRAMA DE EXCELENCIA!!, EXCELENTE NOTICIA



Referencias bibliográficas

- 1. Ministerio de Salud Pública. Resolución 33/24. Plan de estudios y Programa de la Especialidad de Hematología. La Habana, 2024.
- 2. Ministerio de Educación Superior. Resolución 150/18: Reglamento del Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior. La Habana, 2018
- 3. Ministerio de Educación Superior. Resolución 10/19: Documentos básicos del Subsistema de Evaluación y Acreditación de Especialidades del Postgrado. La Habana, 2019.